

(España), ant. castillo, algun comercio, aceite y frutas. — Existe otro pueblo de este nombre en España, en la prov. de Leon, part. de Astorga, en terreno fértil y bien cultivado.

Iruiane, río del Perú, formado del Yacuma y del Mayusa; corre al E. N. E., y se junta con el Mamor por la margen izquierda, despues de un curso de 300 kil. desde las fuentes del Yacuma.

Irun, villa de Guipúzcoa, España, á 19 kil. E. de San Sebastian y cerca del Bidasoa. Irun existia ya en tiempo de los Romanos, y las guerras le han causado graves daños. Fraguas, tejares, paños, jabones; comercio de ganados; 3,500 hab. — Esta villa, fronteriza con Francia, recuerda la accion del 28 julio de 1813, en que los Españoles hicieron retirar á los Franceses, con pérdidas de consideracion.

Irupana, villa del dep. de la Paz (Bolivia). En los alrededores se cria mucha naranja.

Irvine, ciudad de Escocia, en el condado y á 18 kil. N. O. de Ayr; en la embocadura del río de su nombre, en el golfo del Clide. Puerto cómodo de donde se exporta hulla; 7,000 hab.

Irving (WASHINGTON), literato americano, nacido en Nueva York (1783-1859). Principió á escribir á los 20 años con el pseudónimo de *Jonathan Oldstyle*; pero hallándose casi físico, tuvo que pasar á Europa á buscar remedio en un clima mas suave. De vuelta á los Estados Unidos en 1806, se recibió de abogado, pero nunca ejerció su profesion. En union con uno de sus amigos, Mr. Paulding, publicó, el *Salmagundi*, periódico satirico que cesó al año siguiente por dificultades con su editor. En 1809, dió la *Historia Cómica de Nueva York*, por *Diedrich Knickerbockers*, juguete escrito en su juventud, donde se complace en disfrazar de la manera mas festiva, la grave historia de la grave colonia holandesa de Nueva York. En 1810, trató de buscar en el comercio una existencia mas segura é independiente, y se asoció á la casa dirigida por sus hermanos, pero esta quebró en 1815, y no le quedó desde entonces otro recurso que su pluma. Hé aquí sus principales obras clasificadas por órden de fechas:

Sobre las costumbres de la vida rural en Inglaterra: *Sketch Book* (libro de diseños), publicado en 1817; *Brace bridge hall, or the humorists*, 1822, y *Tales of a traveller* (cuentos de un viajero).

Relativas á España: *Una Historia de la vida y viajes de Cristóbal Colon*, 1828; *A Chronicle of the Conquest of Grenada by Gray Antonio Agapida*, novela histórica, 1829; *Legends of the Conquest of Spain*, 1855; *los Cuentos de la Alhambra* y una *Historia de Mahomet and his successors*, 1849-50.

En fin, despues de una excursion que hizo á las praderas del Far-West, dió en 1835, *Tour on the Prairies*; en 1836, *Astoria*; en 1837, *The Adventures of captain Bonneville, U. S. Army, in the Rock and Mountains and the Far-West*; obras todas destinadas á dar á conocer el Far-West, y las aventuras de los atrevidos exploradores allende las montañas Roqueñas, abriendo así la vía á los colonos americanos. Gozó de honores y de reputacion. El general Jackson, 1829, le nombró secretario de legacion en Inglaterra. La sociedad real de literatura londinense, en 1830, le otorgó una de las dos medallas de oro que debia dar. Por último, á su vuelta á América, despues de una larga ausencia, recibió una grande ovacion, y en 1842 pasó de ministro de los Estados Unidos á Madrid. Cuatro años despues regresó á su patria, y fué á fijarse á un delicioso retiro que se habia preparado en las márgenes del Hudson, á 25 millas de Nueva York. Allí murió, despues de componer una *Biografía de Olivier Goldsmith*, y dió la última mano á la mas importante de sus obras: *la Vida de Washington*.

Is ó Aiopolis, ciudad de Babilonia, en la orilla derecha del Eufrates, hoy *Hil*. En sus alrededores habia manantiales de asfalto.

Isaac, patriarca hebreo, hijo de Abraham. Isaac en hebreo significa *risa*; su madre Sara le dió este nombre porque ella se echó á reir cuando el Señor le anunció que pariría un hijo; y en efecto, este acto se explica porque Sara tenia á la sazón 90 años. Despues del nacimiento de Isaac tuvo celos de Agar, y exigió á Abraham que la despidiese con su hijo Ismael. Isaac tenia 25 años, cuando el Señor mandó á su padre que le sacrificara. Abraham obedeció; pero cuando el sacrificio iba á consumarse, sabido es que un ángel dotuvo su brazo. A la edad de 40 años, Isaac

tomó por mujer á Rebeca, hija de Bathuel, pariente de Abraham. De sus dos hijos Esaú y Jacob, preferia al primero; pero cegó y engañado por una astucia sugerida á Jacob por Rebeca, bendijo al mas jóven de sus dos hijos, creyendo bendecir á Esaú. Murió en el valle de Mamré á la edad de 180 años.

Isaac (SAN), *el Parto*, nacido en Constantinopla, hijo de Nerses el Grande, gobernó la Iglesia armenia, desde el 390 al 440, en calidad de patriarca. Dejó una traduccion de la *Biblia* en armenio, y tambien *himnos* que la Iglesia armenia canta todavía en los divinos oficios.

Isaac I Comneno, emperador de Constantinopla, de 1057 á 1059. Hijo de Manuel Comneno, prefecto de todo el Oriente en tiempo de Basilio II, fué declarado emperador por los altos funcionarios del Estado, alarmados de las violencias de Miguel VI; y auxiliado por ellos, derrotó al ejército imperial en Hades. Miguel VI tuvo que retirarse á un claustro. Isaac, entonces, reconocido emperador, introdujo la economia en todos los ramos de la administracion, y no obstante la oposicion del patriarca de Constantinopla que amenazaba destronarle, obligó al clero á contribuir á las cargas del Estado; en 1059, rechazó una invasion de los Húngaros, y en el mismo año, renunciando á la corona, mostró cuán digno era de conservarla. Murió en un claustro. Dejó manuscritos de los comentarios de Homero, su autor favorito.

Isaac II (EL ANGEL), emperador de Constantinopla de 1185 á 1195, hijo mayor de Andrónico el Angel y descendiente de los Comnenos, fué perdonado por Andrónico, quien no le estimaba bastante para matarle. Pero una singular casualidad, que le colocó en situacion desesperada, le obligó á ponerse á la cabeza de una insurreccion contra este emperador. Sucedíole despues de su muerte, siendo en el trono lo que habia sido en su vida privada; durmió en él, como dice Gibbon, ó mas bien no supo siquiera dormir en él; porque para subvenir á su lujo y á sus desórdenes, abrumó á sus súbditos con incansables exacciones. Impotente en la guerra, tuvo que reconocer la independencia de la Bulgaria, conquistada por uno de sus predecesores, Basilio II; perdió tambien la Isla de Chipre, cedida por Ricardo Corazon de Leon á Guido de Lusignan. Por fin, una sublevacion estalló en Constantinopla, y hecho prisionero por Alejo, proclamado emperador, este desnaturalizado hermano le hizo sacar los ojos y encerrarle en un colabo. Restablecido en el trono, despues de la toma de Constantinopla por los cruzados, 1203, reinó juntamente con su hijo hasta 1204, en que Alejo Ducas Murzufo derribó á entrambos. Pocos dias despues, Isaac murió de pesar y de miedo.

Isaba, villa de la prov. de Navarra (España), á 50 kil. N. E. de Pamplona. Fáb. de peines y paños ordinarios; exportacion de maderas. Aguas minerales; 1,000 hab.

Isabal ó Izabal, villa de Guatemala (América central), cerca del lago Dulce, depósito principal del comercio de la República por el lado del Atlántico: 2,500 hab. permanentes.

Isabel de Baviera, reina de Francia, nacida en 1371, muerta en 1435. Hija de Estéban, duque de Baviera, casóse con Carlos VI en 1385, y nombrada para la guarda de este príncipe, que estaba demente, auxilió á su amante, el duque de Orleans, para quitar el gobierno al duque de Borgoña, Felipe el Atrevido; y despues del asesinato del duque de Orleans por Juan sin Miedo, 1407, tuvo que retirarse á Tours. En 1408, una reconciliacion general calmó por un momento las discusiones que siguieron á la locura de Carlos VI; Isabel pasó á Vincennes, donde se entregó á los excesos mas vergonzosos. Pero en 1417, el condestable de Armañac y el Delfín Carlos hicieron coser en un saco y arrojar al Sena el mas favorecido de sus amantes, y á ella la relegaron á Tours. De aquí el odio implacable que tomó hácia su hijo. Libertada por el duque de Borgoña, se declaró reina y regente; hizo cuanto pudo por aumentar las disensiones de un reino ya demasiado desunido, y en fin, en 1420, firmó con Felipe el Bueno y Enrique V, el deplorable tratado de Troyes, en el cual desposeía á su hijo, favoreciendo á un extranjero. Abandonada y despreciada por todos, murió dos dias despues del tratado de Arras, tratado que, reconciliando á Carlos VII con la casa de Borgoña, preparó la terminacion del dominio de los Ingleses en Francia.

Isabel (SANTA), de la raza de los Levitas; pariente de Santa Ana, madre de la Virgen Maria. Casóse con el gran sacerdote Zacarías y fué madre de San Juan Bautista.

Isabel (SANTA) vivió de 1225 á 1270. Hermana de San Luis y solicitada en casamiento por el emperador Conrado IV, prefirió renunciar al mundo, y se retiró en 1260 al monasterio de Longchamps, fundacion suya. Su fiesta se celebra el 22 de febrero.

Isabel de Francia, reina de Inglaterra, nacida en 1290, hija de Felipe el Hermoso y en 1309 casada con Eduardo II. Ofendida del exagerado afecto de su marido hácia sus favoritos, á fin de arruinarlos, separó sus intereses de la Corona y favoreció las intrigas de los grandes barones de Inglaterra, muy poderosos en aquella época. En 1321, un grosero insulto de lady Badlesmere, que se negó á recibirla en su palacio, le hizo reconciliarse con su marido á quien excitó á desplegar mayor autoridad y un rigor tal, que hicieron de él por un momento un príncipe absoluto; pero pronto Isabel se indispuso con los Spencer, á la sazón favoritos del rey. Enviada á Francia para reconciliar á su hermano Carlos el Hermoso con Eduardo, 1325, fomentó las turbulencias de Inglaterra, desembarcando con 2,000 hombres armados á las órdenes, de Juan de Honao, en 1326. Incapaz de poder resistir al ejército de descontentos que acudieron á unirse á ella, Eduardo II, en compañía de los Spencer, tuvo que huir hácia Bristol; pero hecho prisionero, mientras que sus favoritos sufrían horribles suplicios, él se vió encerrado en Kenilworth y á poco asesinado. Declarada regente, Isabel confió toda clase de poderes á su amante Mortimer, que pronto reemplazó á los Spencer en el odio popular. Por último, despues del asesinato jurídico del conde de Kent, tío del rey, 1330, Eduardo III conspiró contra Mortimer para despojarle de la autoridad que á él le pertenecía. Le hizo prender una noche, y en seguida fué juzgado y decapitado. En cuanto á su madre, la relegó al castillo de Rising, donde aun vivió 27 años. Como hijo de Isabel, Eduardo pretendió la Corona de Francia, pretension que dió origen á la guerra de Cien Años.

Isabel I, reina de Castilla, apellidada la *Católica*, hija de D. Juan II y de Isabel de Portugal, nació en Madrid, en 1451. Pasó sus primeros años al lado de su madre en la villa de Arévalo, sin fausto ni ostentacion y recibiendo una educacion sólida, y no salió de allí hasta 1462, época en que su hermano consanguíneo Enrique IV, el Impotente, le hizo pasar á la corte de Toledo á fin de vigilarla y casarla á su gusto. Pero una secreta inclinacion hácia Fernando de Aragon, con quien al fin se casó en 1469, impidió que fuera en sus manos un dócil instrumento para sus fines. Los señores se sublevaron en nombre de ella contra Enrique IV, á cuya hija Juana no querian reconocer. Muerto Enrique en 1474, Isabel fué proclamada reina de Castilla, no obstante los derechos de la princesa Juana, injuriosamente llamada la *Beltraneja*. Aunque descontento Fernando, entonces rey de Aragon, de ver á su esposa tomar el título de reina de Castilla, apoderarse con mano firme de las riendas del gobierno, y de no ser sino *Consultado* por ella, no por eso dejó de ayudarle á vencer á la princesa Juana á quien el rey de Portugal apoyaba, y á sofocar los numerosos motines que señalaron los primeros años de su reinado. Era en 1479, cuando Fernando entró á empuñar el cetro aragonés; y la union de ambos esposos aunque de carácter distinto uno de otro, trajo el triunfo de la monarquía en España y afirmó la unidad territorial. En 1481, ligada segun se dice, por una promesa que antes de ser reina le arancara su confesor el dominico Torquemada, consintió en el establecimiento de la Inquisicion en sus dominios; pero de alma generosa y buena, siempre se mostró clemente á pesar de su ardiente fe. Trató de defender á los Judíos, á los Moros perseguidos y á los Indios maltratados y llenos de miserias en América. En 1481, emprendió la guerra contra los Moros, guerra de la cual fué el alma, y que no se terminó sino con la toma de Granada, en 1492. Su vida fué abreviada por una larga cadena de disgustos domésticos. Murió en 1504, dejando á España la posesion de un mundo; porque tratado por todos de loco y visionario, Cristóbal Colon jamás habria descubierto la América, si Isabel, empeñando sus joyas, no se hubiera encargado de los gastos de su empresa. Jimenez fué su principal ministro. Murió descontenta de su yerno Felipe el Hermoso, y al ver

la incapacidad de su hija Juana, confió la regencia á su marido, el rey de Aragon, hasta la mayor edad de su nieto Carlos de Austria.

Isabel Clara Eugenia de Austria, nacida en 1566, de Felipe II, rey de España, y de Isabel de Francia, hija á su vez de Enrique II; despues del asesinato de Enrique III, aprovechándose Felipe II de los disturbios de la Liga, aspiraba por ella á la corona de Francia; pero sus pretensiones, mal apoyadas en los Estados generales de Paris, 1593, fueron rechazadas por el Parlamento, que dió un decreto en favor de la ley sálica, y Enrique IV supo burlar la ambicion del rey de España. En 1598, Isabel casó con el archiduque Alberto, hijo de Maximiliano II y le llevó en dote el Franco Condado y los Países Bajos. Despues de la muerte de su marido, 1621, ella administró como gobernadora y con entereza hasta 1633, en que pasó á mejor vida.

Isabel de Hungría (SANTA), hija de Andrés II, rey de Hungría, mujer de Luis IV *el Santo*, Langrave de Turinge (1207-1234), mostró desde su niñez gran piedad, profunda compasion por los desgraciados y una caridad sin límites. Viuda en 1227, con 3 niños, se vió privada de la regencia por su cuñado Enrique Raspon, y se retiró á casa de su tío, obispo de Bamberg, siendo necesario que su confesor le prohibiese mendigar su pan. Víctima de todos y de sus austeridades, murió extenuada por las privaciones á los 24 años. Gregorio IX la canonizó en 1235; el emperador Federico II depositó una corona de oro sobre su sepulcro. La Iglesia la honra el 19 de noviembre. — (V. su *Vida* por Montalembert.)

Isabel de Angulema, reina de Inglaterra, destinada por su padre á Hugo de Lusignan, conde de La Marca. El dia de su boda fué robada por Juan sin Tierra, rey de Inglaterra, quien se casó con ella. Luego que enviudó, 1216, se casó con Hugo, su primer pretendiente. El orgullo de esta reina, descendida á condesa, encendió la guerra entre su marido y San Luis, y hubiera causado la ruina de Hugo, si el rey de Francia hubiera querido ir mas allá despues de sus victorias de Taillebourg y Saintes. Isabel no tardó en refugiarse en la abadia de Fontevrault, donde su hijo Enrique III de Inglaterra le erigió una estatua.

Isabel de Portugal (SANTA), hija de Pedro III de Aragon y de Constanza de Suabia, se casó con Dionisio *el Liberal*, rey de Portugal. Hermosa y prudente, reconcilió á su marido con los reyes de Castilla y Aragon, así como á su hijo, tres veces sublevado. A la muerte de su marido, se refugió entre las Clarisas de Coimbra y les erigió un monasterio, donde murió, en 1336. En 1625, la canonizó Urbano VIII y es honrada el 8 de julio.

Isabel de Polonia, reina de Hungría, casó con Cariberto de Anjou y de Sicilia, rey de Hungría, 1319, y tuvo 3 hijos: Luis el Grande, rey de Polonia, Andrés, que casó con Juana, reina de Nápoles, y Estéban, duque de Esclavonia. Murió en 1331.

Isabel de Bosnia, en 1363 se casó con Luis el Grande de Polonia y de Hungría, y en 1382, por muerte de su marido, quedó de regente de su hija la reina Maria; pero Carlos de Durazo, pariente de Luis, se hizo coronar en Albea; fué muerto por el palatino Nicolás de Gora y vengado por Juan de Horwarth, ban de Croacia, quien sorprendió á Isabel y la arrojó á un río.

Isabel Woodville, reina de Inglaterra, hija de Ricardo, despues lord Rivers, y de la duquesa de Bedford. Viuda de Juan Grey y despojada de sus bienes, fué amada por Eduardo IV, con quien casó en 1464. Arrojada del trono por el conde de Warwick, á quien este casamiento habia ofendido, ella se refugió en Westminster y su esposo en los Países Bajos. Isabel volvió á aparecer despues del triunfo de Eduardo, y enviudó en 1483. Ricardo de Gloucester asesinó á sus dos hijos y Enrique VI la encerró en un convento. Murió en Barmundsey, 1488.

Isabel de Inglaterra, hija de los precedentes, casó con Enrique VII, quien de este modo reunió las ramas de Lancaster y de York. Murió en 1502.

Isabel, reina de Inglaterra, hija de Enrique VIII y de Ana Bolena (1533-1603). Fué declarada ilegítima al casarse su padre con Juana Seimur; pero este acto fué anulado despues del casamiento de Enrique con Catalina Parr. Durante el reinado de Eduardo VI, su hermano, se consagró al estudio; á los 17 años

conocía la música y el canto, hablaba bien el latín y comprendía el griego. Durante el reinado de su hermana María, la protestante Isabel fué bastante política para esquivar todo peligro. Complicada en la conspiración de Wyatt y solicitada por el duque de Saboya, se salvó de la muerte y del casamiento. En 1558, elevada al trono, respondió con altivez al embajador de Felipe II, el conde de Feria, que le ofrecía el apoyo de su señor: « Mi posición actual la debo al pueblo y no tengo otro apoyo mas que él. » Hé aquí el secreto de su fortuna. Isabel se mostró desde entonces tal como la vio el embajador veneciano Micheli. « Con un talento excelente, mucha destreza, dominándose á sí misma, de un carácter imperioso y altanero, heredado de su padre Enrique VIII. » Isabel tuvo los fútiles caprichos de una mujer coqueta y los elevados pensamientos de un gran rey. Desde su advenimiento, restableció la religión protestante, fundó la Iglesia anglicana, impuso el reconocimiento de su supremacía especial y estuvo asistida por Bacon, Cecil y Walsingham. En el exterior defendió la reforma contra Felipe II de España, en Francia protegió á Condé y á Coligni, que le dieron el Havre, 1562. En Escocia sostuvo al predicador Knox contra la regente María de Lorena y excitó contra María Estuardo, cuya hermosa rivalidad, la audacia de las reformas y la turbulencia de los nobles. Cuando vencida María buscó un asilo al lado de su cuñada, Isabel se mostró piadosa, pero la encarceló y condenó á muerte con sus amigos, Trockmorton, Parry, Parsons y Babington, en 1587. Despues incriminó á sus servidores como culpables por exceso de zelo. Felipe II la aborrecía por haber apoyado á los *Pardioseros* sublevados y haber enviado corsarios á sus colonias. Se presentó, pues, como vengador de María; pero su Invencible Armada, fué destruida por una tempestad, en 1588. Y Drake entonces asoló las costas de España, Hawkins las de América, el conde de Essex bombardeó á Cádiz y una escuadra sostuvo en Portugal á Don Antonio de Crato. Al propio tiempo, la reina enviaba socorros efectivos á Enrique IV y contribuía á expulsar de Francia á los Españoles. — En el interior fué aun mas poderosa que su padre. « Reinó sobre su pueblo, dice Prescott, como verdadera reina inglesa, confundiendo sus propios intereses con los de Inglaterra. » Pocas veces reunió el Parlamento, prefiriendo empeñar sus dominios, vigilar la economía de su casa y vender privilegios. Castigó á las Cámaras, cuando intentaron hacerse libres, é instituyó tribunales de excepcion, *Cámara estrellada* y *Tribunal de alta Comision*. Impulsó la industria, el comercio y la marina; atrajo á los obreros flamencos, fundó la Bolsa de Londres, 1571, formó Compañías de comercio, estableciendo relaciones con Rusia, Turquía, Africa é Indias orientales, impulsando las expediciones marítimas de Cavendish, Raleigh, Hawkins, Frobisher y Drake. La gloria de las letras coronó su reinado: Spencer, Bacon y Shakspeare fueron contemporáneos de Isabel. La reina rehusó constantemente toda solicitud de matrimonio; y si bien no mereció el nombre de *Casta*, pudo toda su vida adornarse con él. El duque de Leicester y el conde de Essex fueron sus principales favoritos; el 2º intentó sublevar á Londres y murió en el patíbulo; Isabel le siguió poco tiempo despues. En ella terminó la rama de los Tudor.

Isabel Estuardo, hija de Jacobo de Inglaterra, esposa del elector palatino Federico V, le decidió á que aceptase la corona de Bohemia, 1619, y murió en Londres despues de la derrota y expoliación de su marido.

Isabel, hija de la anterior (1618-1680), discípula de Descartes, bastante aventajada para que el filósofo la elogiase en su Dedicatoria de los *Principios de filosofía*.

Isabel de Valois, reina de España (1545-1568), hija de Enrique II, prometida á Eduardo VI de Inglaterra, destinada á Don Carlos, hijo de Felipe II, este casó con ella en 1559. Esta boda se hizo contra su voluntad. El fué desgraciado, é Isabel murió de 23 años de edad.

Isabel de Austria, reina de Francia (1554-1592), hija del emperador Maximiliano II, casó con el rey Carlos IX, y en medio de las desencadenadas pasiones de su tiempo, mostró un carácter templado y conciliador. Prodigó á su esposo los mas tiernos cuidados

y en 1574, tan luego como enviudó, se retiró al lado de su hermano el emperador Rodolfo II.

Isabel de Francia, reina de España, hija de Enrique IV (1602-1644), casada con Felipe IV. Acusó al ministro Olivares de haber inclinado al rey á libertinaje, para alejarle de ella y de los negocios. Alcanzó su descrédito, decidió al rey á tomar el mando de sus tropas, y se encargó del gobierno. Murió muy pronto para desgracia de España. Fué madre de María Teresa, despues esposa de Luis XIV.

Isabel de Farnesio, reina de España, hija de Odoardo II, príncipe de Parma (1692-1766). Casó con Felipe V en 1714, gracias á las intrigas de Alberoni y de la princesa de los Ursinos. Esta fué alejada por ella desde su primera entrevista, hízose dueña del corazón de su esposo y pesó mucho en la balanza del Estado. Aconsejada por el cardenal Alberoni, entró con él en tenebrosas intrigas y grandes proyectos, abandonándole, tan luego como fracasaron sus planes. Cuando Felipe V abdicó en favor de su hijo Luis, ella le acompañó y, luego, á la muerte de Luis, 1724, decidió á su esposo á ceñir de nuevo la corona, dándole á ella misma el poder. Puede decirse que durante 30 años, inquietó casi á toda la Europa para adquirir Estados á sus hijos, Don Carlos y Don Felipe; vió al 1º en el trono de las Dos Sicilias y al 2º duque de Parma y de Plasencia, teniendo que conformarse con el retraimiento cuando murió su marido, en 1746.

Isabel Petrovna, emperatriz de Rusia (1709-1762), hija de Pedro el Grande y de Catalina I. Segun el testamento de su madre, debía reinar despues de Pedro II, su sobrino, y de su hermana Ana de Holstein. Pero intrigas cortesanas elevaron al trono á Ana de Curlandia, sobrina de Pedro I, y luego al joven Ivan de Brunswick. Isabel, cediendo á las sugerencias de su cirujano Lestocq, sublevó una compañía del regimiento de Preobrajenski, y se hizo dueña del czar, del palacio y del imperio. Isabel la *Clemente*, como la llamaban, encarceló á Ivan, condenó á muerte al padre y madre del joven príncipe, mandó á Siberia á los extranjeros Munich, Loewenwold y Ostermann, y llenó los calabozos aboliendo la pena de muerte. Sostuvo dos guerras; conquistó una parte de la Finlandia á la Suecia, conservándola por la paz de Abo, 1743; tomó parte en la guerra de los Siete Años contra Federico II, rey de Prusia, cuyas tropas fueron derrotadas por Apraxin en Yagerndorf, por Bestujef en Gustrin, por Solitkoff en Kunersdorf, de 1756 á 1761. Isabel fundó la Universidad de Moscu y la Academia de Bellas Artes en San Petersburgo. Durante su reinado aparecieron las primeras obras rusas de algun mérito. Censúrasele el desorden oriental de su conducta, tal vez sin razon, si se atiende á su época y al Estado de la sociedad rusa. Su error consistió en tener oculto su casamiento y hacer públicas sus galanterías. Dejó el trono á su sobrino Pedro III.

Isabel Cristina, reina de Prusia (1715-1797), hija de Fernando Alberto, duque de Brunswick Wolfenbutel, casó con el príncipe de Prusia, despues Federico II. Si no conquistó el amor de su marido, se hizo estimar de él por su virtud y tambien por su caridad y su elevada inteligencia y dotes literarias. Su esposo le dió el palacio de Schoenhausen, donde la veía de ceremonia una vez al año, y una renta de 10,000 talers. Isabel escribió en aleman varias obras que despues traducía al francés; tales entre otras: *Meditaciones con motivo del año nuevo, sobre los cuidados de la Providencia para con los mortales*, Berlin, 1777; *Reflexiones para todos los dias de la semana, y sobre el Estado de los negocios públicos en 1778*, Berlin, igual fecha; *la Sabia Revolucion*, Berlin, 1779.

Isabel (FILIPINA, MARÍA ELENA DE FRANCIA, MADAMA), últ. hija del delán, hijo de Luis XV y de María Josefa de Sajonia, y hermana de Luis XVI; nació en Versalles el 3 de mayo de 1764, y murió en Paris, en el cadalso el 10 de mayo de 1794. Huérfana á los 3 años, la educaron la condesa de Marsany y el abate Montagu. Desde joven mostró un carácter benéfico inextinguible, empleando sus pensiones y regalos en la educacion de las huérfanas y alivio de los ancianos. El emperador José II y el duque de Aosta solicitaron su mano y se dió por contenta de que ninguno de ambos enlaces se hubiera realizado, cuando la Revolucion vino á amenazar á la familia real. Acom-

pañó al rey en su fuga y el 40 de agosto á la Asamblea legislativa, como tambien en el Temple, consagrándose toda entera á consolarle. El 20 de enero de 1793 recibió el último adios de su hermano. El 2 de agosto se despidió de María Antonieta, el 9 de mayo de 1794, ella misma comparecía ante el tribunal revolucionario y, condenada á muerte, atada en una carreta con 24 personas mas, era conducida á la plaza de la Revolucion. Durante el camino, preparó á bien morir á una anciana, durante la ejecución de sus compañeros rogó por ellos; y cuando el verdugo le arrancó el pañuelo que la cubría el pecho exclamó: « ¡ En nombre de Dios, señor, cubridme! » Murió con los mismos sentimientos que profesó en vida, la caridad, la piedad y el pudor.

Isabel de Francia, reina de Navarra, nacida en 1241, hija de San Luis, casó con Tibaldo II de Navarra, en 1255. Siguió á su esposo en la 8ª cruzada á la Tierra Santa y ambos murieron atacados por la epidemia, él en Sicilia y ella en Provenza, 1271.

Isabel de Portugal, reina de Portugal, hija de dom Pedro, el duque de Coimbra, en 1447 contrajo matrimonio con su primo Alfonso V. Murió joven, 1455, y se acusó su muerte á los enemigos de su padre, quienes dicesen que la envenenaron. Tanto el pueblo como su esposo sintieron hondamente su desgracia.

Isabel de Portugal, emperatriz de Alemania nacida en Lisboa, en 1503, hija de Manuel, casó con Carlos Quinto de Alemania en 1526. Murió en el alumbamiento de su cuarto hijo, 1539. Al acompañar el cuerpo de esta soberana, desde Toledo á Granada, fué cuando Francisco de Borgia, duque de Gandía, hondamente afectado se consagró á Dios entrando en los Jesuitas.

Isabel de Aragon, reina de Francia, nacida en 1247, hija de Jaime I. Se enlazó con Felipe III de Francia el año 1262 y le acompañó en la 8ª cruzada. Al regresar por el mediodía de Italia, una caída de caballo le ocasionó la muerte en Cosenza, 1271.

Isabel (SANTA), villa de la prov. de Matogroso (Brasil), junto al Paraguasu.

Isabel la Católica (ORDEN DE). Es una de las órdenes mas recientes de Europa, toda vez que su institucion data solamente de 1815. Débese á Fernando VII de España, y se instituyó para premiar á los Españoles que hubiesen prestado eminentes servicios en los dominios americanos, y por esta causa se dió á la condecoracion el nombre de Isabel la Católica, en memoria de la ilustre promotora del descubrimiento del Nuevo Mundo. — La cruz es de oro y de cuatro brazos iguales con puntas de esmalte rojo, orlas de oro y ráfagas del mismo metal en los ángulos. Pende de una corona olimpica, y en el centro tiene un medallon ó escudo de esmalte blanco. En el anverso las columnas de Hércules con el mote *Plus ultra* y los dos mundos entrelazados con una cinta, cubiertos con la corona imperial, y despidiendo rayos de luz en todas direcciones. Alrededor del escudo el lema: *A la lealtad acrisolada*, y en el reverso: *Por Isabel la Católica*, alrededor de la cifra de Fernando VII en campo azul. El distintivo es una cinta blanca con dos fajas de oro poco distantes de los cantos.

Isabela (La), puerto de la costa N. de Haiti. Cristóbal Colon, en 1493, dió este nombre al primer establecimiento español fundado por él en la isla.

Isabela (Real sitio de la). V. SACEDON.

Isabelas (Islas), pequeño archipiélago de los Estados Unidos (Massachusetts), en el Atlántico. Consta de 16 islas que en junto tienen 270 kil. cuad. de superf. y 1,500 hab.

Isabej (JUAN BAUTISTA), pintor francés, nacido en Nancy (1767-1855). Sus primeros maestros fueron Girardet y Claudot, ambos pintores del rey Estanislao. En Paris, al principio tuvo que pintar cubiertas de tabaqueras para ganar su vida, y al propio tiempo tomaba lecciones de Dumont y últimamente de David. Desde 1786, época en que hizo en medallon el retrato de María Antonieta, fué el pintor oficial de la corte de Francia hasta su muerte. Entre sus principales obras figuran: *el Retrato del general Bonaparte en la Malmaison*; *la Revista del primer Cónsul en el Carrousel*, 1802; *el Primer Cónsul visitando la manufactura de los hermanos Sevanne en Rouen* y *el Congreso de Viena*. El museo del Luxemburgo posee la *Escalera del Louvre*, 1817, acuarela que to-

dos los inteligentes consideran como su obra maestra. Introdujo el grabado negro al estilo de Reynolds. El dibujo conocido con el nombre de *la Barca de Isabej* es perfecto en este género.

Isacar ó Isachar, 5º hijo de Jacob y Lia. Dió nombre á una de las 12 tribus, la cual se extendía desde el mar al Jordán y al N. tenia la tribu de Zabulon, y al S. la semi-tribu occidental de Manasés; cap. *Jezrael*.

Iságoras, ateniense que auxiliado por Cleómenes, rey de Esparta, derribó el gobierno democrático que Clístenes habia establecido en Atenas, despues de la expulsion de los Pisistrátidas (509 ant. de J. C.); pero asediado por el pueblo en la ciudadela, tuvo que capitular al cabo y fué desterrado.

Isaías, hijo de Amos, es el primero de los 4 grandes profetas. Vivió en la primera mitad del siglo VII ant. de J. C. y profetizó en tiempo de los reyes Osias, Acas y Ezequías. Hasta logró ver los principios de Manasés, quien tal vez le hizo serrar en dos á la edad de cien años. Admirase especialmente el cántico de la ruina de Babilonia. Bossuet, Racine y los grandes poetas líricos de Europa, todos se han inspirado en las profecías de Isaías. Hay una traduccion francesa de Genoude, 1815, en 8º.

Isaleo, villa de la República de San Salvador (América central), importante en otro tiempo; 3,800 hab. Al Norte se encuentra un volcan que arroja mucho amoniaco.

Isambert (FRANCISCO ANDRÉS), jurisculto y hombre político francés (1792-1857). Empezó sus estudios en el colegio de Chartres, los continuó en la Escuela Normal y despues se recibió de abogado, sin dejar de seguir los cursos de griego, por Gail, en el colegio de Francia. En seguida practicó en casa de un notario. En 1818 era ya abogado del Consejo del rey y del Tribunal de Casacion, declarándose enemigo de los abusos de la Restauracion. Tomó parte en casi todos los procesos políticos de aquella época, siendo sucesivamente defensor del general Berton y del teniente coronel Caron, de Armando Carrel, de los hombres de color de la Martinica, condenados á muerte por haber propagado un folleto intitulado: *De la Situación de los hombres de color libres en las Antillas francesas*; alcanzó una reputacion tal como jurisculto, que mas adelante, ya bajo otro régimen, logró alcanzar por ella los mas altos cargos de la magistratura. Incurrió en una multa de 100 francos, 1826, por su artículo contra las detenciones arbitrarias, que apareció en la *Gaceta de los Tribunales*. No le perjudicó en una época en que con frecuencia la equidad estaba reñida con el derecho, y en que se tenia á honra el verse emplazado ante un tribunal por delitos de prensa. En 1830, Dupont del Eure, ministro de Justicia, le nombró consejero del Tribunal de Casacion. El siguiente año era diputado de la oposicion constitucional en el centro izquierdo, optando por la alianza de la monarquía y la libertad. Despues de 1848 figuró en la Constituyente y temiendo la anarquía siempre creciente, se declaró partidario del orden y fué el primero que pidió la clausura de los clubs. Obligado en seguida por la nueva Constitucion á optar entre las funciones legislativas y la magistratura, se decidió por las de esta y abandonó la vida política. Desde entonces se ocupó exclusivamente de trabajos judiciales y literarios, publicando el texto y traduccion de las *Anecdota* de Procopio, y en seguida la *Historia de Justiniano*, 1856, 1 tom. en 8º; otras tres obras, una *Traduccion de Flavio Josefo*; otra *Traduccion de la Historia eclesiástica de Eusebio*, y en fin, la *Historia de los orígenes del Cristianismo*, desgraciadamente quedaron inéditas. Tambien dejó muchas obras de derecho de la mayor importancia. Solo citaremos: una *Coleccion completa de las leyes y ordenanzas del reino*, desde el 1º de abril de 1814 hasta 1827 inclusive; un *Tratado de la inspeccion urbana de caminos, etc.*, 2 tom. en 12º; una *Recopilacion general de las antiguas leyes francesas*, 29 tom. en 8º, y un *Manual del publicista y hombre de Estado*, 4 tom. en 8º.

Isar ó Iser, rio de Alemania, que nace á 10 kil. N. E. de Inspruck, en el Tirol, entra en Baviera, pasa por Munich, Landshut, Landau, etc., y descarga en el Danubio, en frente de Deckendorf, despues de recorrer 270 kil.

Isar (círculo del), ant. division de Baviera; cap. Munich. Hoy circ. de la Alta Baviera.

Isara, nombre dado en la antigüedad á tres rios : el *Isar*, el *Isere* y el *Oise*.

Isaura (CLEMENCIA), descendiente, segun se dice, de los condes de Tolosa, renovó el *Colegio de la Gaya Ciencia*, fundacion de 7 poetas tolosanos, y hácia el siglo XIV instituyó los *Juegos florales*, llamados así porque el premio consiste en una violeta de oro, un zarza rosa y una caléndula de plata. Por lo demás, no solamente reina desacuerdo respecto á la época de su nacimiento y de su muerte, que algunos suponen á fines del siglo XV, sino que hasta se duda de su existencia. Cotel sostuvo que era un personaje imaginario, y en 1852 Noulet leyó en la Academia de Ciencias, Inscripciones y Bellas Letras de Tolosa, una memoria donde intentaba probar que su nombre habia sido sustituido al de la Santísima Virgen.

Isauria ant. comarca del Asia Menor, entre la Pamfilia, y la Cilicia, con *Isaura* por cap. Era un refugio de piratas muy temidos en la antigüedad. Despues de sus primeros triunfos sobre Mitridates, los Romanos, volvieron sus armas contra ella, y el próconsul Servilio, apellidado el *Isaurico*, la redujo á prov. romana, al cabo de una guerra de mas de tres años (78 á 75 ant. de J. C.). Pero esta conquista nada tuvo de definitivo; en 67 ant. de J. C., Pompeyo se vió en el caso de tener que enviar una nueva expedicion contra los Isaurios. Tan molestos y nocivos en tiempo de los emperadores, como en el de la república, véanse renovadas sus piraterias en el reinado de Galiano y sosteniendo á Trebeliano, uno de los 30 tiranos que tuvo su residencia en Isauria. Vencidos por Probo, no tardaron mucho en desaparecer de la historia. Cuando Constantino verificó la reorganizacion del Imperio, la Isauria formó, en union de la Cilicia Tráquea, una provincia dependiente de la diócesis y de la prefectura de Oriente, con *Seleucia* por capital.

Isboseth, hijo y sucesor de Saul, en 1056 ant. de J. C.; reinó dos años sobre 10 tribus, mientras David reinaba en Hebron sobre la tribu de Judá. La traicion de su general Abner le privó de los medios de resistencia. Dos Benjaminitas le asesinaron y fueron á pedir una recompensa á David, quien castigó con la muerte á los traidores, aprovechándose no obstante de la traicion.

Isca Dumnoniorum, ciudad de la Bretaña primera, entre los Dumnonios, junto al Isca (Exe); hoy *Exeter*.

Isca Silurum, ant. ciudad de la Bretaña 2ª, entre los lluros; hoy *Caerleon*.

Ischalis ó **Ischalis**, ciudad de la Bretaña romana, hoy *Ichester*.

Isicano (José), uno de los mejores poetas latinos de la Edad media, mas conocido con el nombre de José de Exeter. Vivió en la 2ª mitad del siglo XII, y cuanto de él se sabe es que acompañó al rey Ricardo I en su expedicion á la Siria. Compuso dos poemas : la *Antióquida*, completamente perdida, y otro mas reciente que el anterior, que lleva por titulo : *De bello Trojano*; y en el que se inspiró de tal modo de Ovidio, de Stacio y de Claudiano, que se ha atribuido por largo tiempo á Cornelio Nepote. La autoridad de los mejores manuscritos ha desvanecido este error.

Isarioth, aldea de la Palestina, al E. de Samaria patria de Judas *Isariote*.

Ischia (*Ænaria*), isla del reino de Italia, en el Mediterráneo y entrada del golfo de Nápoles, á 12 kil. S. O. del cabo Miseno, á los 40° 43' lat. N. y 11° 30' long. E. — Tiene 80 kil. cuadr.; 25,000 hab. El volcan Epomeo, rodeado de otros doce accesorios, está en el centro de la isla, la cual es de una fertilidad extraordinaria y produce excelentes vinos. Aire puro, clima sano, el algodón, la mora, la granada, el mirto y las naranjas hacen de ella una cuna de verdura. La visitan muchos extranjeros por sus termas de Casamicuola y de Lacio.

Ischia, ciudad del reino de Italia en la prov. y á 28 kil. S. O. de Nápoles y en la costa occidental de la isla de su nombre. Obispado, ruinas de una fortaleza del siglo XV, edificada en una roca basáltica; 6,000 hab.

Iseghem, ciudad de la Flandes occidental (Bélgica), á 40 kil. N. de Courtray; 9,000 hab. Lienzos, cintas, curtidos, jabones, etc.

Iselmunda, isla de la Holanda meridional (Países Bajos), formada por dos brazos del Mosa que allí re-

cibe al Leck y al Isel inferior. Tiene 22 kil. de largo y 7 de ancho.

Isemburgo, principado de Alemania que llegó á depender de las dos Hesses. Pertenecía á los príncipes de Isemburgo. Todavía existen varias ramas de esta familia, que remonta al siglo X. Sus principales ciudades eran : Offembach y Budingen.

Iseo, uno de los 10 oradores áticos, vivió en la primera mitad del siglo IV ant. de J. C. Poco se sabe de él; nacido en Cálcis ó tal vez en Atenas, pasó en esta ciudad la mayor parte de su vida, teniendo por maestro á Lisias é Isócrates. Consagróse á la elocuencia forense, muy lucrativa entónces, abriendo una escuela de retórica, seguida por Demóstenes. De sus 64 discursos, solo se conservan 11. En ellos trata sobre cuestiones de heredamiento y solo tuvo un comentador, Dídimos de Alejandria. Su estilo, sencillo y exacto, elegante yaminado, le aseguró un puesto distinguido al lado de los mejores oradores del Atica. Las ediciones superiores de Iseo son las de Schæfer, Leipzig, 1822, en 8º, y de F. Schoemann, con notas y un comentario, Greifswald, 1831, en 8º. El abate Auger hizo su traduccion, 1 tom. en 8º, Paris, 1783.

Iseo (Lago de) (ant. *Sebinus lacus*), lago de Italia en la prov. de Milan; 22 kil. de largo y 3 de ancho. Encierra la isla de Monte de Isola, los islotes de San Pado y de Loreto; el Oglio la atraviesa y su navegacion es activa. Pesca importante y estimada, tanto como la del lago de Garda. Es bastante peligroso. En sus márgenes, á 16 kil. N. O. de Brescia, está la aldea de su nombre; 2,000 hab. Sederías é hilanderías, fábrica de tejidos.

Isere, rio de Bohemia, descende de los Sudetes, riega el círculo de Bunzlau, y desagua en el Elba por la orilla derecha; curso 90 kil. V. ISAR.

Isere, rio que viene del departamento del Norte, cerca de San Omer, penetra en Bélgica, en la Flandes occidental, baña á Rusbrugge, Diksmuda, Nieuport y termina en el mar del Norte; 52 kil. de curso. En el fuerte de Knocke recibe al Iperlé y está canalizado desde este punto á Nieuport.

Isere, *Isara*, rio de Francia, que nace en los Alpes griegos, pasa por Moutiers de Tarentaise, Albertville, Montmeillan, Grenoble, Romans, y por la orilla izquierda á 9 kil. de Valence, desagua en el Ródano; 300 kil. de curso; navegable unos 140, desde Montmeillan. Recibe por la derecha al Arly; por la izquierda los rios Arc, Ozeins, Drac y el Bourn. El Isere es poco ancho, pero profundo y sujeto á grandes avenidas.

Isere (Depart. del), en la region S. E. de Francia. Sus límites son: el dep. de la Saboya al E.; los Altos Alpes al S. E.; el Drome al S. O.; el Ródano, que lo separa de los del Ardeche, del Loira y del Ródano al O.; el Ain al N. Superf. 823,934 hect.; poblacion 581,099 hab. Terreno pintoresco y accidentado, cubierto por las ramificaciones de los Alpes del Delfinado, que lo separan de la Saboya. Puntos culminantes: la Aguja de Meige, 3,967 metros; el Pico de Belladona, (encima de Domene), 2,981 met.; la Montaña de los Siete Laus (Alleverd), 2,970 met. Lo riegan en general pequeños rios, además del Ródano, del Isere, el Drac, el Romanche y el Guiers. Encierra algunos lagos, los 4 de Lafrey, el de los Siete Laus, etc. El hermoso valle de Gresivaudan (valle del Isere hasta Vorepe y mas abajo valle de Tullins), que Grenoble domina, es el único fértil; en lo demás, el departamento es seco y árido. Se cosechan, trigo y excelentes vinos; entre ellos los del Ermitage, de la Cote-Rotie y de Chateau Grillet. Gusanos de seda, ganado mayor en los pastos de la montaña. Fábricas de sedería, indianas, paños, lienzos, cueros, guantería, calderería, papel, etc. Quesos de Sasenage y de Oysans. Canteras de mármol, alabastro, granito, yeso, etc. Ricas minas de hierro; plata y plomo. Dividido en 4 distritos: Grenoble, La Tour del Pino, San Marcellino y Vienne. Está comprendido en la 14ª region militar y tiene un tribunal superior y un obispado en Grenoble. Ha sido formado de una parte del Delfinado (Gresivaudan, Royans ó Royanez y Viennois).

Iserlohn, ciudad de la Westfalia (Prusia), á 26 kil. O. de Arensburg, 14,000 hab. Artículos de bronce, hierro, guarniciones de muebles, agujas, hebillas, joyería falsa, etc. A 2 millas se encuentran ricas minas de calamina.

Iset, rio de la Rusia de Asia, nace en el gob. de Perm, á 2 kil. O. de Yekaterinemburgo, y desagua en

el Tobol por la orilla izquierda, despues de recorrer 450 kil.

Isiaca (Tabla), plancha de cobre, representando los misterios de Isis y de otras muchas divinidades egipcias. Se conserva en la galería real de Turin.

Isiacos, sacerdotes de Isis. Llevaban ropas talares de lino y alforjas, y una campanilla en la mano.

Isiaslav I ó **Iziaslav** (DEMETRIO), gran duque de Rusia, hijo de Yaroslaf I, reinó en Kiev en el siglo XI, desde 1054 á 1078. Sin cesar en guerra con los príncipes de Polotsk, murió en un combate. Habia enviado á su hijo á Roma para entablar relaciones con la Europa occidental, 1053, y él mismo, despojado por sus hermanos, aliados con los Polacos, pasó á Maguncia en 1075, solicitando la proteccion del emperador Enrique IV.

Isiaslav II, gran duque de Kiev, desde 1146 á 1154, destronó á Igor y él fué destronado tres veces, y otras tantas restablecido en el trono.

Isiaslav III, reconocido gran duque de Kiev, en 1156, despues de la muerte de Yurie, fué despojado por Rotislav, príncipe de Riazan, y muerto en el sitio de Bielgorod, 1167.

Isidoro de Charax, geógrafo griego. Se ignora la época en que vivió; pero no puede haber existido antes de Tiberio. De su grande obra sobre la Parthia, solo queda un compendio ó extracto conocido con el nombre de *Στάθμῳ: Ἰαχάρων*. Hæschel le dió cabida en sus *Geographi minores*, Oxford, 1703.

Isidoro el Hospitalario (SAN), nacido en Egipto, (318-403). San Atanasio le sacó de los desiertos de la Tebaida y le dió la direccion de un hospital. Despues de la muerte de Atanasio, con tanto zelo defendió su memoria contra los Arrianos, que se vió expulsado sucesivamente de Alejandria, del desierto de Nitria y de la Palestina. Por fin, logró morir tranquilamente en Constantinopla. Su festividad tiene lugar el 15 de enero.

Isidoro de Pelusio (SAN), discípulo y defensor de San Crisóstomo, muerto hácia el 440, pasó su vida en un monasterio, cerca de Pelusio, siendo su abad. La obra que escribió *contra los Gentiles* se ha perdido, pero existen de él 5 libros de cartas, de las que se dió una edicion completa en Paris, 1638, en fol. Su festividad es el 4 de febrero.

Isidoro de Sevilla (SAN), célebre prelado español y el hombre mas sabio de su tiempo, nacido en Cartagena, hácia el 570, muerto en Sevilla el 636. Descendiente, segun dicen, de un rey goda por parte de su madre Teodora, reemplazó á su hermano Leandro en el obispado de Sevilla, en 601; tuvo el honor de presidir el concilio de Toledo en 633, y manifestó un zelo extraordinario por la propagacion de la fe ortodoxa y la destruccion del arrianismo. Entre sus obras, las principales son : *los Origenes*, en 20 libros, verdadera enciclopedia científica de la Edad media; un tratado *De Differentiis, sive proprietate verborum*, obra preciosa, en la cual distingue los sinónimos con tanta concision como claridad; *Comentarios* sobre el Antiguo Testamento; Una *Crónica general* desde la Creacion del mundo hasta el año 626; otra *Crónica especial de los Godos, Suevos, y Vándalos*; y por último, un tratado *De Rerum Natura*, compilacion de todos los errores de su siglo en física y astronomía. Las mejores ediciones de sus obras son las de Madrid, 1599, 2 tom. en fol., y de Roma, 1797 á 1803, 7 tom. en 4º. Se le debe tambien una coleccion de cánones de los concilios y de decretales de los papas, publicada en Madrid, 1826, en fol., y reproducida en la edicion de las *Obras* de San Isidoro, por el abate Migne. La Iglesia le conmemora el 4 de abril.

Isidoro (SAN), obispo de Córdoba, muerto en 380, algunos le atribuyen la continuacion del *Cronicon* de San Jerónimo, hasta 380; otros hasta dudan de su existencia.

Isidro Labrador (SAN), nacido en Madrid (1082-1170), y su patrono. Sirvió como labrador á Ivan de Vargas, habitante de Madrid, y mostró su santidad con una extrema devocion y una caridad inagotable. Pablo V le beatificó en 1619 y Benedicto XIII le canonizó públicamente. La Iglesia le conmemora el 15 de mayo. Este dia, todo el pueblo de Madrid va á visitar su ermita.

Isidro (San), villa de la prov. y á 20 kil. N. de Buenos Aires (Confederacion Argentina); en la orilla derecha del Rio de la Plata.

Isidro (San), villa de la isla de Luzon, junto al

Agua Grande; 2,300 hab. — Villa de la prov. de Bulacan (Luzon), en territorio fértil; 9,000 hab.

Isis, una de las divinidades mas antiguas entre los Egipcios, hermana y mujer de Osiris; enseñó la agricultura á los Egipcios, así como tambien á hilar y tejer el lino y á extraer el aceite de la oliva. Presidia á la navegacion y era comunmente representada con un disco solar colocado entre cuernos de vaca. Tenia templos en This (Alto Egipto), en Filé, Tentiris, Ménfis y Busiris. Su culto se extendió despues por Grecia y Roma, pero lo abolió el Senado. En Egipto se celebraba en honor de Isis una fiesta, con el nombre de *Fiesta de la Navegacion*, en la cual se le hacia ofrenda de un navío nuevo. Tambien en Tébas se celebraba una procesion solemne, en que era llevada en andas, bajo la forma de una osa. Supónesela personificacion de la naturaleza, y tambien ha sido tomada por la Luna ó Cérés, confundiéndola á veces con la vaca Io.

Isker, (*Escus*, rio de la Turquía Europea (Rumelia), nace en el Sandjacato de Sofia y desagua en el Danubio por la orilla derecha, despues de un curso de 270 kil.

Isla (José FRANCISCO) (conocido por el *Padre*), escritor satírico español y jesuita, nacido en Segovia (1703-1781). En 1758, publicó la célebre *Historia del famoso predicador Fray Gerundio de Campazas*, Madrid, en 8º, sátira contra los malos predicadores de su tiempo. Este libro fué condenado por la Inquisicion, pero no logró destruirlo, sino retardar la publicacion del 2º tomo. Dió una traduccion de Gil Blas, novela de Lesage, con el título de: *Gil Blas de Santillana, vuelto á su patria por un amigo de su nacion*; y publicó un poema satírico en 16 cantos y 12,000 versos sobre Ciceron, poema en que se ocupa de todo excepto de su héroe, quien al fin de la obra solo cuenta 18 meses de edad. Publicó además, *Triunfo del amor y la lealtad*, y un *Compendio en verso de la Historia de España*. El decreto que en 1767 expulsó de España á los jesuitas y las fatigas del largo viaje que tuvo que emprender, le ocasionaron un ataque de apoplejía, del cual no se curó jamás. Se retiró á Bolonia, donde halló el fin de sus dias. Siendo aun jóven se dió ya á conocer con el *Triunfo de la juventud*, Salamanca, 1727, en 4º, obra jocosa, casi satírica; *Dia grande de Navarra*, relacion de las pomposas y ridiculas ceremonias hechas en Pamplona al advenimiento de Fernando VI, trabajo que le obligó á salir de la ciudad; *el Mercurio general*; *Cartas familiares* y de *Juan de la Encina*; *Coleccion de papeles crítico-apologéticos*; *Rebusco*; *Sermones*, etc.

Isla Cristina ó **Real isla de la Higuera**, villa de la prov. y al O. de Huelva (España), á 13 kil. S. E. de Ayamonte, puertecito de mucha pesca, cerca del Océano.

Isla de Francia. V. ILE DE FRANCE.

Isla del Leon ó **San Fernando**. V. FERNANDO (SAN).

Isla del Tiber ó **Tiberina** (*Insula Tiberina*), situada en Roma, hácia el extremo meridional del campo de Marte. Unida á Tierra firme por los puentes Fabricio y Cestio, estaba consagrada á Esculapio, que habia sido conducido allí el año 462 de Roma por el Tiber en forma de serpiente. Cercada de un muelle en forma de trireme encerraba 3 templos : de Escolapio, Júpiter y Fauno. Hoy *San Bartolomeo*. Su lindo muelle está en ruinas.

Isla Hermosa (*Belle-Ile*), isla de la América septentrional, entre el Labrador y la punta N. de Terranova, tiene 30 kil. de circuito y un puertecillo al N. O.

Islam, nombre de la religion de Mahoma. V. ISLAMISMO.

Islam-Abad, primitivamente *Tchittagong*, ciudad del Indostan inglés (Bengala), junto al Kurmsuli ó Tchittagong, á 12 kil. de su embocadura. Construcion de navíos de gran porte; exportacion de arroz; unos 12,000 hab. Llamada por los Portugueses, Puerto Grande, no recibió su nombre actual hasta 1666. Los primeros la conocieron en el siglo XV, despues perteneció á los segundos, y al cabo fué cedida á los Ingleses en 1760.

Islam-Abad, ciudad del Cachemira, en el Pendjab, junto al Djelem, á 50 kil. S. E. de Serinagor. Comercio de chales; cercanías agradables, tiene de 6 á 7,000 casas.

Islamismo, nombre dado á la religion de Mahoma.

Se deriva de la palabra árabe *Islam*, que significa *Sumisión a Dios*.

Islandia, de *Iceland* (Tierra de Hielo), grande isla del Océano glacial ártico, á 700 kil. N. O. de Escocia y 270 E. de la Groenlandia, entre los 63° 7' y 66° 44' lat. N. y 18° 40' y 27° 54' long. O. Superficie 102,484 kil. cuad.; pobl. unos 70,000 hab. Principales ciudades *Reikiavik*, *Besestad* y *Skalholt*. La forma de la isla es oval, bastante prolongada, irregular á causa de sus largas penínsulas, golfos y numerosos cabos, entre otros el del Norte. Sus costas, escarpadas en general, son recortadas al N. y al O. Una gran cadena semicircular de montañas, la cubre en toda su extensión. Encierra 10 volcanes, todavía en actividad, rodeados de cráteres mas pequeños, que lanzan torrentes de cieno. Los principales son: el *Hecla*, el *Krablá* y el *Oerefa-Jekull*. Cobre, plomo, hierro, azufre, pórfido, cristal de roca, ágatas y ónices abundan en ellas. Está regada por muchos torrentes, cubierta de lagos, algunos de los cuales exhalan vapores y humo; posee fuentes de aguas termales, algunas de ellas intermitentes, y otras que forman juegos de aguas en extremo elevados ó *geyser*. Aunque está rodeada de mares, con frecuencia erizados por enormes témpanos de hielo, el clima es casi templado. El termómetro no desciende de los 15 grados, y la temperatura media del año por término medio es de +4°, 2 centígrados. Sin embargo la temperatura tiende á ser rigurosa; densas nieblas cubren la isla durante años enteros. Casi desprovista de árboles, ostenta en cambio bastante hermosas praderas, produciendo cebada, patatas y líquen. El combustible está servido por maderas traídas á flote de las costas de la Siberia. Aunque los Islandeses crían bueyes, carneros, cabras y renos, no viven sino del producto de la pesca. Por eso la isla está á menudo afligida por el hambre. El oso blanco y el zorro, son los únicos animales salvajes que allí habitan, y el comercio de la isla no consiste mas que en pieles, sebos, lanas, pescados secos y salados. Los habitantes hablan un dialecto noruego y profesan la religion reformada. Pertenecen á Dinamarca y está dividida en tres bailías. — **HISTORIA**: Se ha creído encontrar en la Islandia la *última Tule* de los antiguos. Pero no es probable que sus buques penetraran tan lejos hacia el Norte. Fué descubierta en 861 por un pirata noruego, llamado *Nadod*, quien fué arrojado allí por la tormenta, y no encontrando vestigios de habitación, la llamó *Sneeland* (tierra de nieve), nombre que en 868 cambió por el actual. Algunos Noruegos, conducidos por *Ingolf*, se establecieron en ella, los primeros en 872, en el paraje mismo en que hoy se eleva la ciudad de *Reikiavik*. A esta colonia se siguieron otras, formándose allí á modo de una Republica aristocrática. Hízose cristiana hacia el 981, gozando entónces de la edad de oro; de esta época datan el *Edda* y los *Sagas* (V. estos nombres). Pero las disensiones intestinas trajeron una revolucion que la entregó á la Noruega, 1261. En 1397, la union de *Calmar* la hizo someterse á la autoridad de Dinamarca, que en el siglo xv dió tierras á algunos comerciantes de Copenhague y mas adelante su gobierno explotó el comercio de la isla. El abuso de este monopolio, las carestias, las erupciones volcánicas y los piratas, esquilmaron la Islandia, destruyendo su poblacion, que en un momento llegó á contar mas de 100,000 hab. Desde fines del siglo xviii, Dinamarca le permitió el comercio con las demás naciones del mundo, y hoy se esmera aun en propagar una civilizacion que no debiera haber contribuido á destruir. Bajo cierto aspecto al menos, sus esfuerzos son inútiles, porque la instruccion elemental está allí generalizada y posee en *Reikiavik* una escuela científica de los tiempos pasados. En 1530 se convirtió al luteranismo, y con las islas *Feroe*, forma parte de la division política de las Islas en los Estados provinciales, á los cuales envían, todas ellas reunidas, 3 diputados.

Islay, una de las Hébridas, dependiente del condado de *Argile* (Escocia); tiene 804 kil. cuad. y 18,000 hab. Sus montañas son ricas en minas de mercurio, cobre, plomo, etc. Ganado mayor. Gruta de *Sanegmore*. Clima suave, pero húmedo. Agricultura en progreso.

Islay, puerto del Perú al S. O. de *Arequipa*. Comercio activo, especialmente con Inglaterra.

Isle, rio de Francia, nace en las colinas del *Limosino* (Alto Vienne), cerca de *San Ircis*, pasa por *Pe-*

rigueux, *San Astier*, *Mussidan* (*Dordoña*), *Coutras* y *Guitres* (*Gironde*), y en *Liburna* se junta con el *Dordoña*, despues de haber recorrido 250 kil., de los que 144 son navegables. Es notable por la hermosura del valle que riega, y desde 1822, está canalizado entre *Perigueux* y *Liburna*. El *Dronne* y el *Alto Vezere* son afluentes suyos.

Isle (La), *Insula*, cab. de canton del distr., y á 18 kil. E. de *Avinon* (*Vaucluse*, Francia), en medio de una isla formada por el *Sorgues*. Elaboracion de rubia; 6,508 hab., 3,780 de ellos aglomerados.

Isleworth, ciudad de Inglaterra (*Middlesex*), á 12 kil. S. O. de *Londres*, en la orilla izquierda del *Támesis*. Magnífico palacio de *Sion House*; 7,000 hab.

Islington, ciudad de Inglaterra (*Middlesex*), al N. de *Londres*, de la cual es un arrabal, que le surte de leche; 55,000 hab.

Isluga, volcan de los Andes peruanos. — Al S. E., en la prov. de *Tarapacá*, está la villa del mismo nombre.

Isly, rio de Africa, en las fronteras de Marruecos; célebre por la victoria que el 14 de agosto de 1844 alcanzó allí contra las tropas marroquíes el mariscal *Bugeaud*, por la cual recibió el título de *duque de Isly*. — Rio de la Argelia, en la prov. de *Oran*, tributario del *Cheliff*, al O. de *Orleansville*.

Ismael, hijo de *Abraham* y de su sierva *Agar*. Despues del nacimiento de *Isaac*, *Sara* hizo á *Abraham* que despidiera á la madre y al hijo. Ambos erraron largo tiempo por el desierto é *Ismael* concluyó por establecerse allí. Tuvo 12 hijos que fueron generadores de las 12 tribus árabes.

Ismael, hijo del iman *Giagar-el-Sadic* y 6º descendiente de *Alí*; dió su nombre á la secta de los *Ismaelitas* y vivió á principios del siglo viii.

Ismael I (Chah), fundador de la dinastía de los *Sofis* de Persia, desde 1487 á 1524. Descendiente de *Alí*, por *Musakasin*, el 7º iman, á la cabeza de los *Sofis* del *Azerbaijan*, conquistó esta última provincia en 1500 y despues la Persia, donde destronó á la dinastía turcomana. Despues de la toma de *Merw* (*Korazan*), ordenó el degüello de todos los *Uzbekos*, y substituyó el culto de los *Chiitas* al de los *sunnitas*. Atacado por el sultan *Selim I*, quien habia convocado á los *Musulmanes* para la guerra Santa, y obtenida del *muftí* la decision de que mas valia matar un solo *chiita* que 70 cristianos; fué derrotado en *Tchaldir*, 1514, y perdió á *Tebriz*; pero el hambre obligó á retirarse al ejército otomano. *Ismael* ha sido considerado y venerado como santo.

Ismael II, rey de Persia, 1576-1578, nieto del precedente y encarcelado por su padre *Schah-Tamasp*, salió de su prision é hizo degollar á sus 8 hermanos para obtener el trono, habiendo sido él mismo encontrado muerto en la tienda de un confitero, al cabo de dos años de reinado. Dicese que fué asesinado por su hermana.

Ismaelitas, secta comunista musulmana, continuacion de la secta de los *mazdeinitas* ó *mazdakianos*, propagada por *Mazdak* en Persia, á principios del siglo vi, y protegida por el rey *Sasánida Cobad*, quien aceptó sus principios é hizo practicar la comunidad de bienes y de mujeres. Casi destruida por *Cosroes*, sucesor de *Cobad*, á quien se apellidó el *Justo*, y quien dicen, que en un solo dia hizo cortar la cabeza á mas de 100,000 de sus partidarios, se la vió 3 siglos despues renacer con el nombre de *Ismaelitas* y hacerse temible á los *Califas*. Concluyó al cabo por establecer dinastias en Egipto, en el *Irak* y en el *Yemen*. De ella proceden los *Kármatas*, que asolaron la Persia y la Siria en el siglo viii; los *califas Fatimitas* que reinaron en Egipto desde 909 á 1174; los asesinos ó *hashichines* (bebedores de *hashich*), cuyo papel es tan conocido del tiempo de las *Cruzadas*; los *Drusos* todavía numerosos en Siria, y cuya secta la fundó el califa *fatimita Hakim-bi-Amr-Alah*, loco y cruel que quiso hacerse pasar por Dios; y en fin, los *Wahabitas*. Para extender ampliamente y con comodidad la religion mahometana, los *Ismaelitas* tuvieron cuidado de afectar un gran zelo exterior y de seguir fielmente las máximas ordenadas por el *Coran*. Son partidarios de *Alí*, y por consiguiente *chiitas*. Solamente, que en vez de admitir, segun la ley de *Mahoma*, una sucesion de 12 imanes, ellos no reconocen mas que 7 y sostienen que al morir *Ismael*, hijo de *Giagar el Sadic*, la dignidad de iman no pertenecia á *Muza*, hermano

menor de *Ismael*, sino á su hijo *Mohammed*. Siempre se han resistido á creer la muerte de este último y afirman que su raza se perpetuará misteriosamente hasta la llegada del último iman, que hará triunfar su secta. Su doctrina es misteriosa y destructora de toda religion y moral. Explicando por medio de alegorías todos los dogmas del *Coran*, han llegado á sentar como principio que lo que repugna es prohibido y preceptuado cuanto agrada. No hay, pues, para ellos ni virtud ni vicio, ni accion buena ó criminal. Este materialismo desenfadado, no se lo enseñan al adepto, sino poco á poco, en las logias que han permanecido secretas, haciéndole pasar por nueve diferentes grados de iniciacion. Por último, exigen de él juramento de obediencia pasiva, obediencia que debe llevarse hasta el asesinato y el suicidio y que hace del hombre un verdadero autómatas.

Ismail, plaza fuerte de la Turquía de Europa (*Moldavia*), cerca del *Kilia*, brazo del *Danubio*, al S. de *Kichenev*. Depósito del comercio de *Besarabia*; lanas, sebo, grasa, pieles de vaca, etc. La narracion del asalto que sufrió en 1790, por *Suwaroff*, es uno de los mas hermosos pasajes del *Don Juan* de *Byron*. Cedida á la Rusia en 1812, por el tratado de *Bucarest*, fué devuelta á la Turquía por el de *Paris*, 1856; 20,000 hab.

Ismaro, *Ismarus*, ciudad y monte de *Tracia*, al S. entre los *Cicones*, cerca de *Maronea*. Se cosechaban allí excelentes vinos.

Ismene, hija de *Edipo* y de *Yocasta*, tributo las honras fúnebres á su hermano *Polinice* y fué condenada á muerte por *Creon* con su hermana *Antigona*.

Ismeno, rio de *Beocia*, que nacia en el *Citeron*, pasaba por *Tébas* y se juntaba al *Hilica*. Estaba consagrado á *Apolo*.

Ismid, *Iskimid* ó *Isnikmid*, ant. *Nicomedia*, ciudad de la Turquía de Asia (*Anatolia*), en el fondo del golfo de su nombre, mar de *Mármara*, y á unos 100 kil. S. E. de *Constantinopla*. Arzobispado armenio y obispado griego. Punto de reunion de numerosas caravanas. Hilanderías de seda, alfarerías, etc. Aguas minerales. Anibal se refugió en ella; tendrá unas 1,000 casas.

Isnard (*MAXIMINO*), nacido en *Grasse* (Francia), en 1751. Hijo de un propietario rico, el departamento del *Var* le envió á la *Legislativa* y á la *Convencion*. Menos moderado que los *Girondinos*, aspiraba á la caida de la monarquía, se hizo notar por su hostilidad contra la corte, y en la tribuna, el 15 de mayo de 1792, denunció los planes de revolucion, tramados por el comité austriaco; defendió el 13 de julio á *Petion* y á *Manuel*, amenazados despues de los acontecimientos del 20 de junio, y el 3 de agosto dió en cara á *Luis XVI* su fingido amor por la *Constitucion*. Por sus vigorosos ataques fué llamado el *Danton* de la *Gironde* y contribuyó á provocar la revolucion del 10 de agosto. A la caida del trono, aterrado por la tiranía de la *Commune*, se unió definitivamente á los *Girondinos* y votó la muerte de *Luis XVI*, sin apelacion alguna. El 26 de marzo de 1793, entró de miembro del Comité de defensa general é hizo adoptar el decreto que lo organizó en Comité de Salud pública. El 16 de mayo fué electo presidente de la *Convencion* y el 27 amenazó con la ruina de *Paris* por los departamentos, al pedir el consejo general de la *Commune* la libertad de *Hebert*. El 2 de junio, á la invitacion que *Barriere* hizo á todos los diputados denunciados, de que presentaran su demision, *Isnard* consintió en suspender sus funciones y se salvó, por consiguiente, de las inmediatas consecuencias del 31 de mayo. No fué declarado fuera de la ley hasta el 3 de octubre, y encontró un albergue seguro en casa de un amigo. El 4 de diciembre de 1794 reapareció en la *Convencion* y fué enviado en comision al depart. de las *Bocas del Ródano*, para reprimir los excesos de la reaccion realista, y en setiembre de 1796, pasó al Consejo de los Ancianos. Al advenimiento de *Napoleon*, renunció á los negocios públicos, y no se ocupó mas que de metafísica. La ley de 12 de enero de 1816 no llegó á alcanzarle, y en 1830, murió en su pueblo natal. Sus principales obras son: *Proscripcion de Isnard*, 1795, en 8º; *Reflexiones relativas al senado-consulto del 26 de floreal, año XIII*, *Draguignan*, 1804, en 8º.

Isnik (*Nicea*), ciudad de la Turquía de Asia (*Anatolia*), á orillas de un lago que lleva su nombre, á

50 kil. S. E. de *Constantinopla*; unos 1,500 hab.

Isnikmid. V. *ISMID*.

Iso, *Isus*, ciudad del Asia Menor, cerca del golfo *Isico*, célebre por la victoria de *Alejandro* contra *Dario*, 333 ant. de J. C. y por la de *Séptimo Severo* contra *Niger*, 194 despues de J. C. Ignórase su situacion exacta.

Isócrates, orador y retórico ateniense (436-338 ant. de J. C.). Sus maestros fueron los célebres sofistas, *Gorgias* y *Prodicos*. Contenido por su timidez, no tomó parte alguna en los asuntos públicos y abrió primero en *Chios* y luego en *Atenas* una Escuela de elocuencia, que *Ciceron* comparó al caballo de *Troya*, porque de entrambos salieron igualmente una turba de héroes. Indirectamente ayudó á *Filipo* á esclavizar la Grecia, defendiendo su política, y saliendo garante de la pureza de sus intenciones. Así, pues, luego de la batalla de *Queronea*, para castigarse de un error que tan funesto habia sido á su patria, se dejó morir de hambre. De los 60 discursos que la antigüedad poseía con su nombre 20 solo han llegado hasta nosotros; y de ellos 12 son políticos, los otros 8, verdaderos alegatos. «Nadie mejor que *Isócrates* ha conocido su oficio, ha dicho *Courier*, es la perla mas pura del lenguaje ático.» Nada añadirémos á este elogio, pero esta perla tan pura, tardaba en brillar, haciendo esperar largo tiempo sus consejos; dicese que empleó 15 años en componer su *Panegirico de Atenas*. Además hay 10 cartas suyas y fragmentos de algunas de sus otras composiciones oratorias. Escribió tambien un tratado de retórica, perdido por desgracia. Todas las colecciones de los oradores griegos, desde los *Aldos* hasta *Didot*, comprenden sus obras. Auger las tradujo al francés, 1781, 3 tom. en 8º.

Isola (*Alietum*), ciudad de los Estados austriacos, (*Istria*), á 16 kil. S. O. de *Trieste*, sobre el golfo de este nombre. Baños de mar frecuentados; comercio de vinos; 4,000 hab.

Isola (*Insula Astensium*), ciudad del reino de Italia, á 11 kil. S. de *Asti*; unos 2,500 hab.

Isola Bella. V. *BORROMEAS* (Islas).

Isola Grossa ó Lunga (*Sardona*), isla de los Estados austriacos, en el *Adriático* y costa de la *Dalmacia*, al S. O. de *Zara*. Tiene 44 kil. de largo y 3 de ancho, con unos 13,000 hab. Cap., *Sala*. Montuosa y privada de agua dulce, es rica en vinos, higos, olivas, peces y sal.

Isola Madre. V. *BORROMEAS* (Islas).

Isonzo, *Isontius* ó *Sontius*, rio de los Estados austriacos (*Iliria*); nace al pié del *Terglou* (*Alpes Julianos*), pasa por *Goritzia* y *Gradiska*, y desagua en el golfo de *Trieste*, siendo navegable solo en una pequeña parte de su curso, que es de 130 kil.

Ispahan, la *Aspadana* de los antiguos, capital del *Irak-Adjemi* (Persia), junto al *Zenderud*, á 350 kil. S. de *Teheran*. Hoy bien decaida, no posee los 600,000 hab. que *Chardin* le atribuía en el reinado de *Abbas II*, pues apenas cuenta 60,000; además, casi todos sus antiguos edificios están en ruinas; pero aun se ve el *Techarbach*, conjunto de palacios y espléndidos jardines. A pesar de todo, siempre es célebre por sus escuelas, comercio é industria importantes en telas de algodón, sedería y terciopelos, cristales de color, hojas de sables, armas de fuego, vajilla de cobre, alfarería, loza comun y objetos de cartón pintado y barnizado. — La importancia de *Ispahan* data de los califas de *Bagdad*, que hicieron de ella la cap. del *Irak-Adjemi*. En 1387, la tomó y arrasó *Tamerlan*. Levantóse de sus ruinas en la época de los *sosfis*: *Schah Abbas*, la erigió en cap. de la Persia; en el de su sucesor *Abbas II*, tomó el incremento de que habla *Chardin*. Pero los *Afganes*, que en 1722, se apoderaron de ella, ocasionaron su ruina, y aunque *Nadir Schah* la devolvió en 1727 á la Persia, no ha vuelto á recobrar su antiguo esplendor.

Isquiliac, isla del archipiélago de *Chonos* (*Chile*), situada á los 45° 20' lat., al E. del grupo de las isllas de *Vallenar*. Es notable por un monte de mas de 900 metros de elevacion, que remata en tres picos y sirve de marca para tomar puerto en dichas islas. Es poco conocida.

Israel, nombre que el ángel dió á *Jacob*, despues de la lucha que sostuvieron durante toda una noche, porque él habia peleado contra Dios. Procedió de dos palabras hebreas *Sara*, combatir, *El*, Dios.

Israel (Reino de), uno de los dos reinos formados en *Judea*, despues de la muerte de *Salomon*, en 962,